
ЛЮДМИЛА ПЕТРАНОВСКАЯ:  

«ПОМНИТЕ, ЧТО ВЫ РОЖАЛИ РЕБЕНКА НЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 

ОН СДАЛ ЕГЭ» 

 

 Как понять, что вам повезло с учителем  

 

Если вы пришли на родительское собрание в первый класс, а учительница 

говорит, что у вас слабый класс, поэтому вам придется постоянно делать с 

детьми уроки, значит, у вас обычная ситуация, почти как у всех. Если 

учительница рассказывает, как важно вселить в ребенка уверенность, дать 

ему возможность спать днем, не ругать за оценки, то вам очень повезло. 

Сдувайте пылинки с такой учительницы, пишите ей благодарственные 

письма и молитесь, чтобы она никуда не переехала.  

 

Если в старшей школе все собрание обсуждается только ЕГЭ, – это обычная 

ситуация. Если же вашим детям в начале 11 класса говорят: «ЕГЭ – это 

понятно. Но вам 17 лет, жизнь продолжается, поэтому не забывайте отдыхать 

и общаться», цените это. На школу и педагогов сейчас оказывается сильное 

давление, и если они так говорят, значит, весь удар принимают на себя. 

Поддерживайте таких учителей, если нужно, потому что это очень тяжело.  

 

 Не оценивайте ребенка по его школьным успехам  

 

Мы, взрослые, можем не делать то, что у нас плохо получается. Мы можем 

делать то, что удается, и чувствовать себя успешными, нужными и умными.  

 

Каждый из нас знает свои сильные и слабые стороны: кто-то не ладит с 

цифрами, кто-то с трудом пишет тексты, и его счастливая возможность – 

этого не делать.  

 

Дети лишены этой возможности. Они участвуют в лотерее. У кого-то из них 

совершенно случайно профиль способностей совпадает с тем, что считается 

хорошим и востребованным в школе, причем в разные годы это разные 

способности. Например, в начальных классах повезет тем, кто обладает 

хорошей мелкой моторикой (у них красивый почерк), а также устойчивым 

вниманием (они умеют списывать без ошибок).  

 

Ребенка с его уникальным набором сильных и слабых сторон сличают с 

образцом, который актуален для конкретной школы и возраста: подходит или 



нет.  

 

Если ваш ребенок «не подходит», помните: это не потому, что он плохой, а 

потому, что он случайно не подошел. Это вопрос везения. Можно с чем-то из 

этого работать, корректировать, но не надо навешивать оценку «хороший» 

или «плохой». Есть дети, которые были троечниками в школе и стали одними 

из лучших студентов в вузе. Есть и те, кто получил золотую медаль, но не 

смог окончить университет.  

 

 Родители даются детям для защиты и заботы  

 

Многие педагоги искренне верят: если у тебя что-то не получается, нужно 

чаще упражняться. Больше читать, писать, решать примеры.  

 

Если ваш ребенок делает ошибки, и вы его заставите сделать в три раза 

больше заданий по русскому языку, он не перестанет ошибаться. Если у 

ребенка хронически что-то не получается, повторение и усердие не помогут: 

нужна грамотная диагностика. С этим работают психоневрологи, логопеды, 

дефектологи. Чем раньше вы к ним обратитесь, тем лучше.  

 

Помните: вы даны детям не для того, чтобы они делали уроки. Это 

революционная мысль, которая повергает в глубокий шок педагогов. Однако 

это так: родители даются детям для обеспечения защиты и заботы – это их 

функция.  

 

С какими бы сложностями ни встретился ребенок, ваша задача – подумать, 

как о нем позаботиться. Эта забота может быть разной. Наладить режим дня, 

если он первоклассник. Или помочь ему настроиться, чтобы сделать какую-

то неприятную часть работы, поделиться своими приемами.  

 

Чем больше вы будете ругать ребенка и заставлять его делать уроки или 

готовиться к ЕГЭ, тем хуже вы сделаете для его образования. В стрессе 

учиться невозможно. Ваша задача – минимизировать стресс и сделать так, 

чтобы ребенок был уверен в ваших с ним отношениях. Чтобы он знал: 

оценки, уроки, домашние задания и ЕГЭ их не разрушат.  

 

 Не делайте из ребенка лазутчика в стане врага  

 

Есть и другая крайность, которая часто встречается у родителей. Это 



«партизанское» отношение к школе как к логову врага, где ребенка 

«сожрут», но ходить туда все равно нужно. Как ребенку соединить это в 

своей голове? «Мои родители считают, что это чудовищное место, но все 

равно каждый день меня туда за руку отводят». Многие мамы и папы 

травмированы своим школьным детством и вспоминают эти «годы 

чудесные» как тотальный кошмар. Ребенок еще свои первые гладиолусы до 

школы не донес, а родители уже думают о том, как его хрупкие косточки 

хрустят на зубах этого монстра.  

 

Помните, что учителя при всех сложностях – обычные люди, которые к тому 

же находятся под родительским давлением. Педагоги рассказывают мне, 

какой кошмар, к примеру, эти родительские чаты. Учителю могут написать в 

полночь: «Можно мы отступим не одну клеточку, а две?» или «Почему вы 

задали именно эту задачу?»  

 

Со школой можно наладить нормальное взаимодействие. А если в вашем 

случае школа – это действительно кошмар и вы считаете, что в этом учебном 

заведении ребенку плохо, лучше заберите его оттуда.  

 

Подросток еще может противостоять системе и получить из этого 

противостояния что-то полезное для развития личности. Для ребенка 

младшего школьного возраста это невыносимая нагрузка, не делайте из него 

лазутчика в стане врага.  

 

 Иногда нормально — сделать уроки за ребенка  

 

Нужно ли помогать ребенку с уроками? Домашнее задание ничем не 

отличается от любого другого дела, в котором дети нуждаются в вашей 

помощи. Если ребенок может зашнуровать ботинки, он их зашнуровывает. 

Если он запутался, пыхтит, вот-вот заплачет и просит вас о помощи, вы ему 

поможете. Так и с уроками. Хватает собственных знаний, умения, терпения – 

помогайте сами, не хватает – приглашайте профессионала.  

 

Помощь ребенку необязательно заключается в том, чтобы решить за него 

задачу или нанять репетитора. Можно эмоционально поддержать его. У 

многих детей сложность не в том, чтобы решить задачу, а в том, чтобы 

уговорить себя начать ее решать. И тут как раз нужна ваша поддержка. Вы 

можете рассказать, как сами справляетесь с неприятными заданиями. 

Подбодрить, рассмешить, покормить, обнять, как-то иначе поднять ребенку 



настроение и снизить уровень стресса.  

 

Иногда нормально даже сделать домашнее задание за ребенка. Например, 

если это какой-нибудь реферат по москвоведению, которое не очень-то и 

нужно вашему старшекласснику, а вот лишний час сна – жизненно 

необходим. В этом случае проще написать его, а ребенок пусть поспит или 

погуляет на свежем воздухе лишний час.  

 

В этом случае вы не делаете что-то за ребенка, чтобы он не получил «опять 

двойку», не учитесь за него. Вы в ситуации цейтнота подставляете свое плечо 

и говорите: «Давай я помогу». Это нормальная семейная помощь.  
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